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全扫描
全扫描

回顾过去几年，中国股市可谓经历了大变
革、大发展。从股权分置改革到新股发行体制
改革，从证券公司综合治理到提高上市公司质
量，从推出中小板、创业板到股指期货和融资融
券的横空出世，年轻的中国股市迅速成长，完成
了其助推实体经济的一个又一个使命。

但对于投资者而言，最为关注的是股市收益。
“千好万好叫我亏钱就是不好”，这也是为什么股民
对证监会的评价总是随着指数的起落而变化。

实际上，中国证监会一直深陷指数漩涡。
相信没有哪一个监管者愿意看到自己为之奋斗
的资本市场整日疲软无力，理智而为公的监管
者也不希望股市出现疯狂上涨，但现实是，监管
层的很多决策有时确实要受到“指数”的裹挟。

每逢股市低迷，一些股民总是期待监管层

能够出台某些举措来刺激股指上涨。而在历史
上，A 股也的确多次出现政策制造的牛市行
情。如此循环，无论是投资者还是监管者都对
政策与指数的关系格外关注。以致当推出一项
新的改革时，决策者有时不得不考虑其对指数
的影响，一些本应推进的改革甚至会因畏惧“指
数”而停滞。

上周，新主席上任之后的首次发审委会议
IPO审核仅有一家获通过，其余三家均被否。市
场由此猜测，新任主席开始调控新股发行节奏，
并将此视为一大利好。这里应该特别指出的
是，减少新股供应的确有利于当前股价，但这其
中透出的指数思维却要不得。投资者万勿寄希
望于行政手段的救市，监管者则须谨记自身的
定位是在打造一个规范运行的市场。

国家统计局将于本周三发布包括CPI在内
的重要宏观经济数据。多家机构日前发布报告
显示，10月 CPI较 9月将有大幅下降，预计为
5.5%左右，未来物价将进入下降通道。

交通银行金融研究中心分析称，CPI同比连
续三个月出现回落,表明前期物价调控政策已经
在逐步起效。考虑到前期对CPI推升作用明显
的部分食品价格涨幅开始回落，物价快速上涨
的压力已经有所减轻；近期欧美主权债务危机
导致国际大宗商品价格回调，也有助于减轻我
国输入性通货膨胀的压力；加上年内未来两个
月翘尾因素将逐步降低归零，因此预计四季度
物价涨幅将呈现进一步下降的趋势。

但交行金融研究中心同时指出，在劳动力
成本长期看涨、国际大宗商品价格仍然高位徘
徊、政府调控长效机制有待完善、目前通胀压力
减轻主要来自翘尾因素回落，新涨价因素仍处
于高位以及国内通胀预期依然存在等因素的影
响下，年内物价回落幅度可能有限。

兴业银行首席经济学家鲁政委预计，未来
物价的回落可能会比预想要快，2012年通胀将
不再是个问题。国金证券预计 10 月 CPI 为
5.6%，由于翘尾因素走低，通胀 11月或加速回
落至4.5%左右，由于临近春节，环比的季节性上
涨，12月不会低于11月水平。

据《新京报》

近年来随着电子商务的爆发式增长，我国
快递行业发展突飞猛进，业务量居世界第三。

中国服务贸易协会客户服务委员会执行
副主任苏军对记者介绍说，2010年中国快递日
业务量达1000万件，排在美国和日本之后。为
了解我国快递行业整体服务水平，中国客服委
近期在北京对中国邮政快递（EMS）、美国联邦
快递（FedEx）、顺丰快递、宅急送、申通快递、中
通快递、圆通快递、汇通快递、韵达快递、天天

快递等知名快递公司的服务质量进行了暗访
调查。

中国客服委在暗访中发现，只有EMS、顺
丰等少数企业要求客户对邮寄物品开拆验视，
多数快递公司并未对客户邮寄的物品进行开
拆验视，只收件不检查，存在安全隐患，属于违
规操作。暗访发现，国内快递行业还普遍存在
快递不称重、收费不统一、发票开具不规范、服
务不热情等问题。 据新华社电

我国快递行业居世界第三

有关人士日前向中国证券报记者透露，在
已上报的新成品油定价机制方案中，除明确缩
短调价周期、加快调价频率及调整挂靠油种
外，另一项改变是，当国际油价在一定价格区
间内波动时，有关部门将不再就每次调价下发
通知，而是可能由三大石油公司按新机制自动
对应调整价格。

在汽车走进千家万户的时代，汽柴油也如
同柴米油盐一样，成为大家的必需品。其价格
的风吹草动，都让人牵肠挂肚。

如果新的成品油定价机制如有关人士所
言，一旦达到新机制中的调价条件，“三桶油”
无需等待有关部门调价通知，即可对应新机制
规定价格自行宣布调价。我不禁有点担心，市
场上一百座加油站，会有一百个价格。届时，
油价有可能出现“百花齐放”“百家争鸣”的状
况。“三桶油”的价格肯定是不一样的，民营加
油站的价格也是有区别的。各个加油站地段
不同，目标客户不同，竞争状况不同，价格也难
免千差万别。

2009年5月出台的《石油价格管理办法(试
行)》规定：国际市场三地原油价格连续22个工
作日移动平均价格变化超过 4%时，有关部门
即可相应调整成品油价格。

这个规定，虽然有诸多不足，国内呼吁成

品油定价机制改革的呼声也很高，但是，多少
也能让车主明白，我们的成品油定价是与国际
接轨的。如果国际油价大涨或者大跌一段时
间，国内的油价差不多就该调了。有些高水
平的车主，甚至仍不用扳着脚趾头就能算出涨
跌的幅度。当然，这个定价机制，成品油的价
格不是“三桶油”调整的，而是国家发改委制定
各省汽油、柴油最高零售价格。

据介绍，在新机制中，可能将调价周期缩
短至10个工作日。这意味调价将变得越来越
频繁。一方面是“三桶油”自动调整价格，一方
面是仅有10个工作日的调价周期。其结果必
然是价格调得比时装快得多，车主眼中的油价
一定是乱哄哄的。

发改委制定最高零售价，车主虽然加油时
不会看调价的红头文件，但是，他们知道，加油
机的价格是经过发改委红头文件核准的，这个
文件是一定存在的。如果是“三桶油”来按新
机制自动对应调整价格，这不免让人产生担
心，难道“三桶油”下发一个红头文件，就可以
调价了吗？如果车主想在加油站内看到红头
文件，会不会很费力呢？熟悉情况的知道是

“三桶油”调的价，不知道还以为加油站站长
“激情”调价呢。

成品油调价，如今成为比哥德巴赫猜想还
难以解开的问题。发改委一脚将这个发烫的皮
球传到了“三桶油”，哥几个，你们抢着玩去吧。
从目前披露的情况看，已上报的新成品油定价
机制方案，几乎不值得期待。 徐刚领 牧歌

悟市道

11月伊始，资金面重归宽裕，验证了政策平稳期流动性的自我修复效果。尽管
年内尚存一些不利因素，但财政存款集中释放将支持银行体系流动性继续改善。
据中金公司估计，11~12月财政存款投放量将超过1万亿元。 中证

香港金融管理局7日宣布，截至10月底，香港的官方外汇储备资产为2817亿
美元，比9月底增加41亿美元。 据新华社电

2817亿

据新华社全国农副产品和农资价格行情
系统监测，与前一日相比，11月 7日，猪肉、鸡
蛋价格下降；食用油、牛羊肉、蔬菜、水果、水产
品价格微幅变动；成品粮、奶类价格基本稳定。

8月份开始香蕉价格整体呈上涨走势，10
月中旬以来涨速明显加快。监测数据显示，

与 8月 1日相比，11月 7日，全国香蕉价格涨
幅已经超过 40%。分地区来看，超九成省区
市香蕉价格上涨。其中北京的涨幅最大，达
100%，河北、山西、安徽、河南的涨幅在 50%~
65%，其余价格上涨的省区市涨幅多在 20%~
40%。 据新华社电

8月份以来香蕉价格涨幅已超40％

经国务院批准，财政部近日会同商务
部、海关总署、国家税务总局审查通过了由
海南省属国有独资企业出资成立海南省免
税品有限公司的组建方案和公司章程，允许

海南省免税品有限公司在海南省范围内开
展经营国家批准的离岛免税品、建设免税店
等相关业务。

据新华社电

国家批准成立海南免税品公司

工业和信息化部7日印发的《钢铁工业“十
二五”发展规划》表示，“十二五”期间，钢铁工
业既面临结构调整、转型升级的发展机遇，又
面临资源价格高涨，需求增速趋缓、环境压力

增大的严峻挑战，预计行业总体上将呈现低增
速、低盈利的运行态势。其中，2015年国内粗
钢导向性消费量约为7.5亿吨。

据新华社电

工信部发布钢铁业“十二五”规划

“三桶油”自行调价
信不信油价将“百家争鸣”？

多家机构预测

10月CPI降至5.5%

中国股市
需要什么样的掌门人？

金融监管层换帅已一周。
刚刚过去的这一周里，中国证监
会新任主席郭树清成为当之无
愧的财经焦点人物。或致信寄
语，或微博建言，公众以自己的
方式表达对股市的期待。这些
舆论反馈也让人对证券监管层
的职责进行深入思考：中国股市
到底需要什么样的掌门人？

各界给郭树清的建言中，无论是改变股市
重融资轻投资的定位，还是建立行之有效的退
市制度和分红制度，抑或是加大对造假和操纵
行为的打击，建立集体诉讼机制，都是从保护
投资者的立场出发的。这充分反映了市场希
望监管层切实肩负起保护投资者利益重任的
强烈诉求。

“保护投资者利益是我们工作的重中之
重”，打开证监会官方网站首页，这句口号赫然
在目。回顾证监会数年来的工作，很多举措的
推出也正是本着这一宗旨。如创业板和股指期
货的投资者适当性制度，尽管不被理解，其初衷
正是对风险承受能力较弱的投资者进行保护。

但是，当前造假案件频发，违规成本极低，

垃圾股满天飞，投资者受损难以得到补偿，与这
一市场状况相比，投资者保护依然属于短板。

国际金融危机之后，全球都在反思并加大
投资者保护力度，中国证监会也在考虑设立投
资者保护局以更好地履行这一职责。不过，保
护投资者远非增设一个部门就可以做好的。未
来，在整个证券市场的发展过程中，保护投资者
的理念尚需更好地贯彻。

在美国市场上，造假带来的赔偿可以让一
家全球著名公司倒闭。在中国市场，面对诸多
侵犯投资者利益的违法违规行为，当务之急在
于加大惩处力度，“心要硬，手要狠”，唯此才能
对违法违规者构成警示，才能把对投资者的保
护进一步落到实处。 据新华社电

梳理公众对证监会的指责，新股发行可谓是
批评声音最为集中的地方。人们认为，证监会操
纵着发行节奏，股市扩容过度；人们猜测，证监会
发行审核环节存在种种不可告人的秘密。

究其原因，新股发行作为一级市场是在向
二级市场输送股票，二级市场股票的质量和价
格都与此密切相关，而对于企业来说，一旦成功
上市，则意味着镀了金身。尽管监管层从制度、
机制上作了十分缜密的安排保证决策的公正，
但涉及多方巨大利益的新股发行审核仍然给证
监会招来了不少骂名。

事实上，证监会已经认识到权力集中带来
的难以承受之重。尚福林在一次发审委成立大
会上曾明确表示，新股发行审核实行注册制肯
定是未来的发展方向，目前正在对此进行研
究。不过，正如他所讲，注册制并不意味着放
松，反而对监管提出了更高的要求，而且这一制
度转型能否成功更多依赖于整个社会的参与。

对于证券监管部门来说，未来如能秉着放
权的思路，进一步减少行政色彩，推进资本市场
的市场化改革，监管者才能卸下不能承受之重
担，市场监管水平才可能实现新的飞跃。

回归保护投资者的监管重任

卸下监管不能承受之重担

监管须摆脱指数思维

新任证监会主席郭树清新任证监会主席郭树清


